
Mercredi 9 avril 2003                                                                         Récupération 4è sec. 
Par : Mélanie Gauthier        École Secondaire de Bromptonville  

NOM : _________________________ 
 
académie acoustique ecchymose occident océan succès addition adorer efficace souffler 
gifler trafic suggérer j'appelle amabilité émission 
 
Aujourd’hui, je me rends à l’enregistrement de mon émission favorite : Star Académie. 
Je dois souffler très fort sur mon bras pour ne pas avoir mal. J’ai une ecchymose. Je 
souhaite me rendre. Je vais écouter Wilfred, jeune occidental adoré pour ses 
performances en guitare acoustique. Ses succès vont traverser l’océan. Je dois faire 
l’addition de toutes les factures à payer pour y arriver. Je sais, je devrais me gifler, 
puisque je n’ai pas l’argent. Je fais donc comme je me suis fait suggérer : j’appelle ma 
meilleure amie qui aura l’amabilité de me prêter de l’argent. Je suis tannée d’être dans le 
trafic... 

Le doublement des consonnes. 

Doublement du b 

Le b n'est généralement pas doublé sauf dans : 

o abbé, gibbon, gibbosité, rabbin, sabbat et leurs dérivés.  

 

CONSIGNE : 

À la suite de chacun des énoncés, trouvez AU MOINS deux mots s’y 
rapportant. 

Doublement du c 

a) Au début d'un mot 

* mots commençant par « ac », le c est généralement doublé : 

o accabler, accalmie, accaparer...  
o autres : __________________    ______________________ 

Principales exceptions où la syllabe « ac » conserve la prononciation « ak » : 

o acabit, acacia, académie, acajou, acanthe, acariâtre, acolyte, acompte, aconit, 
acoustique, acuité...  

et la plupart des mots où « ac » est suivi d'une consonne : 



Mercredi 9 avril 2003                                                                         Récupération 4è sec. 
Par : Mélanie Gauthier        École Secondaire de Bromptonville  

o acné, acrobate, acteur...  

On notera cependant : 

o acclamer, acclimater et leurs dérivés,  
o accréditifs, accroc, accroître, s'accroupir et leurs dérivés.  

* mots commençant par « ec » et « ic », le c n'est pas doublé sauf dans : 

o ecchymose, ecclésiastique  

* mots commençant par « oc », le c est généralement doublé : 

o occasion, occident, occire...  
o autres : ____________________    _____________________ 

Exceptions : 

o ocarina, océan, ocelle, ocelot, ocre, oculaire et leurs dérivés,  
o de même, les mots commençant par « oct ». exemple : __________________ 

-------------------------------------------------------------------------------------------------- 

dictée de mots :__________________________________________________________ 

________________________________________________________________________ 

b) A l'intérieur d'un mot 

le c est souvent doublé en particulier après les syllabes « bac », « rac », « sac », « suc »... 

o baccalauréat, raccroc, saccharose, succès, succinct...  
o autres : ____________________    _______________________ 

Mais : 

o bâcler, bactérie, racaille, racoler, raconter, sacoche, sacre, sucre, sucer et leurs 
dérivés.  
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Doublement du d 

Le d n'est généralement pas doublé sauf dans : 

o addition, adduction, bouddha et leurs dérivés.  

Doublement du f 

a) Au début d'un mot 

commençant par « af », « ef », « of », le f est généralement doublé : 

o affranchir, efficace, office...  
o autres : _______________   __________________ 

Exceptions : afin, Afrique et ses dérivés. 

b) A l'intérieur d'un mot 

le f est souvent doublé : 

o taffetas, échauffourée, souffler, siffler, buffet...  
o autres : _________________    _______________ 

Exceptions : 

* son « af » 

o agrafe, bafouer, bâfrer, carafe, échafaud, érafler, girafe, rafale, rafistoler, rafler, 
rafraîchir, trafic...  

* son « if » 

o bifide, bifurquer, fifre, persifler, crucifix, gifler, mammifère, ombellifère...  

* son « ouf » 

o soufre, boursoufler, moufle, camouflet, emmitoufler, pantoufle, maroufler...  

* son « uf » 

o mufle, muflier, tartufe, génuflexion, manufacture, usufruit...  

dictée de mots : _______________________________________________________ 

Doublement du g 
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Le g n'est généralement pas doublé, sauf dans : 

o aggraver, agglomérer, agglutiner, suggérer, toboggan, loggia... 
o autres (pas doublé): ______________   _______________  

Doublement du l 

a) Au début d'un mot 

* « al », pas de règle générale. 

* « el », le l n'est pas doublé, sauf dans : 

o ellipse, ellébore et leurs dérivés.  

* « il », le l est doublé, sauf dans :  

o iléon, île, ilote et leurs dérivés.  

* « ol » et « ul », le l est doublé (exceptions négligeables). 

b) A l'intérieur d'un mot : pas de règle générale. 

Rappelons que le l est souvent doublé lorsque l'on veut obtenir le son « è » ouvert : 

o mamelon, mamelle  
o nous appelons, j'appelle...  
o autres : _________________    __________________ 

Doublement du m 

a) Au début d'un mot 

* « am », le m n'est pas doublé : 

o amabilité, amitié...  
o autres : ___________________     ________________ 

Exceptions : ammoniac et ses dérivés. 

* « em », le m n'est pas doublé, il est alors suivi d'une autre consonne (ou bien le e qui le 
précède prend un accent aigu) : 

o empereur, embarras, émoi, émission... 
o autres : ___________________      __________________  



Mercredi 9 avril 2003                                                                         Récupération 4è sec. 
Par : Mélanie Gauthier        École Secondaire de Bromptonville  

Exceptions : 

o emmagasiner, emmaillotter, emmancher, emmêler, emménager, emmener, 
emmenthal, emmieller, emmitoufler, emmurer et leurs dérivés.  

* « im », le m est généralement doublé : 

o immédiat, imminent...  
o autres : ________________    ________________ 

Exceptions : image, imaginer, imiter et leurs dérivés. 

* « om », le m n'est jamais doublé : 

o omission, omelette...  
o autres : ____________________     ____________________ 

b) A l'intérieur d'un mot 

pas de règle générale. On retiendra cependant : 

* le doublement dans les mots commençant par « com » : 

o commémorer, communion...  

Exceptions : 

o coma, comédie, comestible, comète, comice, comité et leurs dérivés.  

* le doublement dans les mots commençant par « mam » : 

o mammifère...  

Exceptions : maman, mamelle, mamelon 

* le doublement dans « em » : 

o femme, gemme, dilemme, flemme...  

mais

o barème, crème, stratagème, théorème, baptême, carême...  

* le doublement dans « som » : 

o sommet...  
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o autres : _____________     _________________ 

Exceptions : somatique et les mots de la même famille. 

* le non-doublement dans « dom » : 

o domicile...  

Exceptions : dommage et ses dérivés. 

* le non-doublement dans « hom » : 

o homicile, bonhomie...  

Exceptions : homme, hommage, bonhomme... 

 


